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От «свалки»… 
до набережной
На берегу Ушаковки останавлива-

ется автобус, оттуда выходят юноши 
и девушки. Ребята включают музы-
ку, надевают жилетки, перчатки, 
сапоги. Пожилой мужчина, прогу-
ливающийся вокруг дома, смотрит 
на них настороженно: не дискоте-
ку ли устроить решили? Но, заметив 
перчатки и черные мусорные паке-
ты, расплывается в улыбке:
—  Да у нас тут более-менее чисто. 

Этот год почти не мусорили — не то что 
в прошлые… Ну, и наши пожилые жи-
тели уже ходили тут с сумками, собира-
ли помаленьку мусор.
Береговая линия Ушаковки — яр-

кий пример накопительного эффекта 
субботников. Пять лет назад мусор 
отсюда вывозили «КамАЗами» це-

лый день, а сейчас ребята завершают 
уборку за час-полтора. В этом году 
за чистоту в районе улицы Баррикад 
отвечали школьники, представители 
студотрядов и военно-патриоти-
ческого общественного движения 
«Юнармия»; также вместе с ребята-
ми наводил порядок мэр Иркутска 
Руслан Болотов и начальник управ-
ления по физической культуре, спор-
ту и молодежной политике админи-
страции города Дмитрий Абрамович.
—  В этом году у нас несколько 

поводов для уборки: во-первых, 
юбилей Иркутска, во-вторых, при-
своение ему звания «Город трудовой 
доблести». Сегодня мы проводим 
один из первых крупных суббот-
ников. Всего до 1 Мая предстоит 
очистить от мусора более 40 бере-
говых зон и других рекреационных 

пространств, — отмечает Руслан 
Болотов. — Вскоре мы продолжим 
расчистку русла Ушаковки и начнем 
первый этап формирования на-
бережной. Место красивое, да еще 
и в черте города — здесь нужно сде-
лать хорошую прогулочную зону. 
Но для начала — убраться.

Цель намечена, 
перчатки розданы, 
мешки наготове…
«Мусор нас уже заждался!» — ко-

мандует Дмитрий Абрамович, и ре-
бята рассредотачиваются по берегу.
—  Сегодня сбор мусора мы про-

водим без сортировки, необхо-
димости в этом нет. Здесь не так 
много стекла, пластика, шин. 
Но на других территориях будем 

сор тировать, — отмечает Валентина 
Сафонова, заместитель начальника 
отдела экологической безопасности 
и контроля комитета городского 
обустройства администрации Ир-
кутска. — Например, на «Теплых 
озерах» возле плотины ГЭС со сто-
роны Свердловского округа мно-
го шин, после уборки их заберут 
на переработку, а потом превратят 
в сырье для резинопола. В районе 
водоохраной зоны реки Каи много 
стекла и пластика. Там тоже будем 
собирать селективно и отдавать 
на переработку.

"
С прибрежной линии 
Ушаковки ребята 
собрали более 50 мешков 
с мусором. После уборки 
их ждал приятный 
сюрприз — «Комбинат 
питания г. Иркутска» 
встречал ребят с горячими 
пирожками и дымящимся 
чаем.

—  Мы и накормим, и сами по-
участвуем, — говорит и. о. директора 
МУП «Комбинат питания» Марина 
Черемных. — У нас свое традици-
онное место уборки, под плотиной 
ГЭС. Более 50 сотрудников комби-
ната выйдут туда во время общего-
родского субботника.

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

ВИркутске объявлена 
генеральная уборка длиной 
в месяц. За первые две 

недели горожане очистили 
берег Ушаковки, падь Долгую 
и улицы, названные в честь 
Героев Советского Союза. 
Впереди еще много «неумытых» 
пространств и масштабный 
городской субботник 24 апреля. 
Совмещают ли уборку 
с сортировкой мусора, сколько 
тонн отходов уже вывезли и как 
стать участником большого 
субботника? Мы собрали ответы 
на самые частые вопросы.

ГЕНЕРАЛЬНАЯ  УБОРКА  ГОРОДА
За день до этого 50 мешков 

мусора собрали ученики шко-
лы № 55. Учащиеся 5, 7 и 10-х 
классов навели порядок в пади 
Долгой.
—  Это первое учебное заведе-

ние Иркутска, вышедшее на суб-
ботник. К уборке присоединились 
более 80 учеников. Администра-
ция города обеспечила их необ-
ходимым инвентарем, а в конце 
уборки для ребят развернули 
полевую кухню, которую органи-
зовал предприниматель из ми-
крорайона Первомайский, — рас-
сказала Валентина Сафонова.
Эстафетную палочку по очист-

ке пади Долгой приняла школа 
№ 35. Школьные субботники 
— часть единого плана по сани-
тарной очистке, благоустройству 
и озеленению, который включает 
более 100 разных мероприятий. 
Сюда входит не только уборка 
мусора, но и ямочный ремонт 
дорог, нанесение разметки на ма-

гистралях, ремонт и покраска 
ограждений.
Выходные посвятили уборке 

многие иркутяне. Более 700 че-
ловек — жители домов, предста-
вители управляющих компаний, 
муниципальных предприятий, 
коммерческих структур — рас-
чищали дворовые территории, 
улицы, площадки у админи-
стративных зданий. За два дня 
на полигон ТБО вывезено более 
60 тонн мусора.
В Ленинском округе в первую 

очередь привели в порядок 14 
улиц, которые названы в честь 
Героев Советского Союза, Героев 
России и участников Великой 
Отечественной войны: Николая 
Гастелло, Маршала Говорова, Ге-
нерала Доватора, Василия Жуко-
ва, Зои Космодемьянской, Олега 
Кошевого, Александра Матросова, 
Панфилова, Покрышкина, Юрия 
Смирнова, Лизы Чайкиной, Че-

калина, а также проезды Ульяны 
Громовой и Гайдара.
В Октябрьском округе приве-

ли в порядок более 200 тыс. кв. 
метров: возле домов на улицах 
Прибрежной, Байкальской, Пи-
скунова, Советской, Верхней На-
бережной, Лыткина, Александра 
Невского, возле школ № 26, 32, 
39.
В Правобережном округе жи-

тели и управляющие компании 
объединили силы, чтобы навести 
порядок во дворах многоквартир-
ных домов на улицах Желябова, 
Халтурина, Пугачева, Фрунзе, 
Декабрьских Событий, Франк-
Каменецкого, Лызина, Баррикад, 
Щапова.
Около 100 жителей Свердлов-

ского округа устроили субботники 
в своих дворах. Уборку мусора, 
ремонт лавочек и ограждений 
выполнили в микрорайоне Уни-
верситетский, в Академгородке, 
на улицах Бродского и Касаткина.

КСТАТИ
Напоминаем, что 
общегородской субботник 
состоится 24 апреля. 
Принять участие в нем 
смогут все желающие, их 
обеспечат мусорными 
пакетами и перчатками. 
По всем вопросам, 
связанным с проведением 
субботника, можно 
обращаться по телефонам:
 9 Ленинский округ: 520-342;
 9 Октябрьский округ:  
520-081;
 9 Правобережный округ: 
520-407, 520-207;
 9 Свердловский округ:  
520-361;
 9 отдел экологической 
безопасности и контроля 
комитета городского об-
устройства: 52-04-24.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов
В этом году 

мы смогли вер-
нуться к тради-
ционной фор-
ме проведения 
субботников, 
когда помощь 
в очистке го-
родских про-
странств ока-
зывают жители, школьники, 
представители коммерче-
ских организаций.  
В рамках месячника сани-
тарной очистки города рабо-
ты ведутся во всех районах. 
Коммунальные службы, 
управляющие компании  
в усиленном режиме очища-
ют территории. Поставил за-
дачу привести Иркутск  
в порядок к 1 мая.

НАВОДИМ ПОРЯДОКНАВОДИМ ПОРЯДОК

Как изменился город за первые две недели  Как изменился город за первые две недели  
месячника по санитарной очистке  месячника по санитарной очистке  

Яна Шутова
Фото Дарьи Таракановой

В уборке приняли участие В уборке приняли участие 
школьники, представители школьники, представители 

студотрядов и «Юнармии»студотрядов и «Юнармии»

Вместе с ребятами порядок Вместе с ребятами порядок 
наводил и мэр Иркутска  наводил и мэр Иркутска  

Руслан БолотовРуслан Болотов
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В Иркутске уже много лет рабо-
тает отделение Российского союза 
малолетних узников фашистских 
концлагерей. Этот, к сожалению, 
уже немногочисленный отряд стой-
ких и мужественных людей соби-
рается нечасто — годы берут свое. 
Но 11 апреля, несмотря на возраст 
и проблемы со здоровьем, члены 
Иркутского отделения союза всегда 
приходят к Вечному огню, чтобы 
вспомнить страшные военные годы 
и почтить память погибших. Перед 
собравшимися в этот день выступил 
заместитель мэра Иркутска — пред-
седатель комитета по социальной 
политике и культуре администрации 
города Иркутска Виталий Барышни-
ков и глава Иркутского отделения 
союза малолетних узников фашист-
ских концлагерей Виктор Гуров.
—  Заключенными концлагерей 

с грифом «возврату не подлежит» 
стали 18 миллионов узников из 23 
стран мира. Только 7 миллионов 
из них дождались свободы. 11 апре-
ля для бывших узников — второй 
день рождения. В настоящее вре-
мя к категории «бывших узников 
нацизма» относятся 54 иркутя-
нина. Мы преклоняемся перед 
их мужеством, — сказал Виталий 
Барышников.
Виктор Иванович Гуров на-

помнил собравшимся о том, по-
чему именно 11 апреля отмечается 
Международный день освобождения 
узников фашизма.
—  Эта памятная дата была 

установлена в честь героического 

восстания узников Бухенвальда 
— одного из крупнейших концен-
трационных лагерей, созданных 
фашистами. 11 апреля 1945 года вос-
ставшие, воспользовавшись тем, что 
из Бухенвальда вывезли большую 
группу узников со значительной 
частью охраны, по знаку лагерного 
колокола бросились на своих пала-
чей. Узники отбирали у охранников 
оружие, стреляли по вышкам, про-
ламывали проходы в заграждениях. 
Бухенвальд восстал и победил. Че-
рез два дня в освобожденный лагерь 
вошли войска союзников, — расска-
зал Виктор Иванович.
Он также отметил, что все мень-

ше в нашей стране становится детей 
войны, побывавших в концлагерях.
—  Во многих городах России се-

годня стоят памятники малолетним 
узникам концлагерей. И в Иркутске 
он должен быть. Уже есть эскиз, под 

памятник выделено место, сейчас 
идет сбор средств для его изготовле-
ния и установки, — отметил Виктор 
Гуров.

"
Собравшиеся минутой 
молчания почтили память 
миллионов погибших 
и возложили цветы 
к «Вечному огню Славы». 
А иркутянка Надежда 
Артемовна Осетрова 
отнесла гвоздики еще 
и к мемориальным плитам 
с надписями «Земля 
Бреста» и «Земля Минска».

—  Я родом из Беларуси, из Брест-
ской области. Когда в нашу деревню 
Пеняшки пришли фашисты, мне 
было 5 лет. Все дома они сожгли, 
а жителей, в том числе нашу семью, 
угнали в лагерь, который находился 

на территории Польши. Там я со сво-
ими родными пробыла до советских 
солдат, — вспоминает Надежда Ар-
темовна. — Было трудно, взрослые 
много работали в сельском хозяй-
стве, а мы, дети, помогали им.
Надежда Артемовна давно уже 

стала иркутянкой, здесь выросли 
три ее сына, здесь похоронен муж. 
Но родную Беларусь, где живут бра-
тья, сестры и племянники, она пом-
нит, любит и 11 апреля уже много 
лет приезжает к мемориалу вместе 
с другими членами Иркутского от-
деления союза малолетних узников 
фашистских концлагерей, чтобы по-
чтить память павших.
В Иркутске мероприятия в рамках 

Международного дня освобожде-
ния узников фашизма проводятся 
с 1999 года.

Алексей Буренин
Фото Валентина Карпова

Международный день 
освобождения узников 
фашистских концлагерей 

во всем мире отмечается минутой 
молчания и возложением цветов 
к Вечному огню. 11 апреля 
в Иркутске у мемориала «Вечный 
огонь Славы» собрались дети 
войны — узники фашистских 
концентрационных лагерей, 
чтобы почтить память всех, кто 
погиб за колючей проволокой. 
Организатором мероприятия 
выступила администрация 
города Иркутска.

В Иркутске прошел митинг в День освобождения  
узников нацизма

ПАМЯТЬ О ПОГИБШИХ В КОНЦЛАГЕРЯХПАМЯТЬ О ПОГИБШИХ В КОНЦЛАГЕРЯХ

—  Завод может выдавать до 100 тонн асфальта 
в час в круглосуточном режиме. Комплекс произ-
водит все типы горячих асфальтобетонных смесей. 
В том числе компоненты для выполнения всех 
видов ямочного ремонта — рециклером с приме-
нением литого асфальтобетона, методом струйно-
инъекционных технологий (ликвидация выбоин 
с применением кубовидного щебня и эмульсии) 
и применением горячей асфальтобетонной смеси 
картами до 100 погонных или 25 квадратных ме-
тров, — доложил Михаил Малыхин.
Директор МУП «ИркутскАвтодор» добавил, 

что для перехода на новые ГОСТы, которые нач-
нут действовать в сфере дорожного строитель-
ства, предприятие заключило контракт на постав-
ку современного лабораторного оборудования. 
Уже закуплены сушильный шкаф с циркуляцией 
воздуха и вакуумное оборудование с вибраци-
ей для испытания асфальтобетонов, весы для 
гидростатического взвешивания образцов, приоб-
ретены лабораторные сита. Будет переоборудован 
испытательный пресс. Отметим, что этим летом 
завод будет поставлять асфальтобетонную смесь 
для ремонта взлетно-посадочной полосы между-
народного аэропорта города Иркутска.
Также Руслан Болотов проверил, как ведется 

ремонт большими картами по улице Верхней 

Набережной. На этом участке планируется за-
асфальтировать более 4000 квадратных метров 
полотна.
—  По этому участку было много обращений 

от горожан в социальных сетях, в том числе 
и в личные аккаунты. Полностью поддерживаю 
мнение, что это одно из значимых городских про-
странств, на этой территории должен поддержи-
ваться порядок. Из-за особенностей основания 
проезжей части ремонт асфальта здесь эффекти-
вен только большими картами. Поэтому ждали 
наступления стабильных положительных темпе-
ратур, чтобы приступить к работам, — рассказал 
Руслан Болотов. — Поставил задачу  
до 1 Мая восстановить дорожное полотно на ос-

новных улицах, нанести разметку. Также про-
водится ревизия участков дорог, которые ре-
монтировались в прошлые годы. Выявленные 
нарушения подрядчики будут устранять в рамках 
гарантийных обязательств за свой счет.
Отметим, что работы по ямочному ремонту 

в Иркутске ведутся в круглосуточном режиме. 
Приступить к выполнению ремонта улиц по фе-
деральной программе «Безопасные и качествен-
ные автомобильные дороги» планируется во вто-
рой половине мая. Всего будет отремонтирован 
21 дорожный участок, в том числе выполнены три 
капитальных ремонта и одна реконструкция.
По информации пресс-службы администрации Иркутска

Фото Дарьи Таракановой

Асфальтобетонный завод МУП 
«ИркутскАвтодор» запущен 
по полному технологическому циклу 

с 10 апреля. Об этом во время выездного 
совещания доложил мэру Иркутска Руслану 
Болотову директор предприятия Михаил 
Малыхин. Накануне глава города проверил 
производственную линию и лабораторию 
завода.

В ИРКУТСКЕ ЗАПУЩЕН 
АСФАЛЬТОБЕТОННЫЙ ЗАВОД 

На Верхней Набережной ведется На Верхней Набережной ведется 
ремонт большими картамиремонт большими картами

Руслан Болотов поставил Руслан Болотов поставил 
задачу до 1 Мая задачу до 1 Мая 

восстановить дорожное восстановить дорожное 
полотно на основных полотно на основных 

улицах улицах 
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Семьи с  детьми, особенно многодет-
ные  — самая экономически уязвимая 
категория общества. В настоящее время 

они не имеют единого федерального статуса, 
для них отсутствуют стандартные, общие для 
всех условия получения мер поддержки. Вот 
и получается, что люди живут в одной стране, 
растят равное число детей, а  материальные 
блага для них очень сильно отличаются. 

ПАРТИЙНАЯ ИНИЦИАТИВА

Недавно на партийной площадке «Единой Рос-
сии» состоялось широкое экспертное обсуж-
дение системы государственной поддержки 
многодетных семей. 

Одной из главных проблем, с которой сегодня 
сталкивается семья с  большим количеством 
детей, это существенные различия в  объеме 
и содержании льгот в разных регионах. Напри-
мер, в половине субъектов РФ предусмотрен 
бесплатный проезд для детей из многодетных 
семей на городском общественном транспор-
те, а в других такая льгота отсутствует. 

«Это создает неравные условия. Нам необ
ходим единый гарантированный стандарт 
господдержки, независимо от  региона про
живания»,  — заявил на  совещании секретарь 
Генерального совета партии «Единая Россия» 
Андрей Турчак.

Участники дискуссии высказали свои пред-
ложения по  расширению действующих соци-
альных программ и изменению федерального 
законодательства. В  итоге партийцы выдви-
нули инициативу  — установить для много-
детных семей единый федеральный статус 
и  утвердить общий стандартный пакет мер 
социальной поддержки. Предлагается также 
разработать унифицированный образец удо-
стоверения. Принятие нового закона урав-
няет в  правах семьи с  большим количеством 
детей, обеспечит равный доступ к льготам.

РЕГИОНАЛЬНЫХ РАЗНОЧТЕНИЙ 
НЕ БУДЕТ

«Единая Россия» предлагает сделать удосто-
верение многодетной семьи общим для всей 
страны, чтобы можно было без проблем поль-
зоваться им в  любом регионе. Но  суть зако-
нодательной инициативы состоит в  базовом 
закреплении мер поддержки, единых для всех 
без исключения российских республик, краев 
и областей. 

Сегодня субъекты РФ самостоятельно опре-
деляют критерии многодетности и  перечень 
льгот с  учетом экономической и  демографи-
ческой ситуации. В  Иркутской области семья 
считается многодетной только до  тех пор, 
пока старшему ребенку не исполнитсь 18 лет. 
Это средний критерий по сравнению с други-
ми регионами: там предельный возраст детей 
варьируется от 16 до 23 лет.

После законодательного утверждения иници-
ативы «Единой России», региональных разно-
чтений не  будет. Пользоваться льготами ста-
нет проще и удобнее. 

ЕДИНЫЙ ПОДХОД

В Иркутской области многодетным предлага-
ют 21 меру социальной поддержки. Для срав-
нения, в Калужской области их 27, а в Ростов-
ской — всего 17 видов пособий и выплат для 
семей с детьми. Льготы в разных территориях 
различаются не  только по  количеству, но  и 
по внутреннему наполнению, размеру выплат. 
Например, региональный материнский капи-
тал за  рождение третьего ребенка в  богатом 
Ямало-Ненецком округе составляет 500 тысяч 
рублей, в Иркутской области он равен 112 ты-
сячам, а  в  Астраханской области  — менее 
59 тысяч рублей. Более того, получить выпла-
ту в некоторых регионах можно только в том 
случае, если среднедушевой доход семьи 
ниже прожиточного минимума. 

Предложенная «Единой Россией» инициатива 
убирет неравенство и поможет регионам ком-
пенсировать недостаток финансирования, 
считает депутат Госдумы, секретарь ИРО «Еди-
ная Россия» Сергей Сокол.

«Зафиксировав на  федеральном уровне 
статус многодетных семей, мы сможем 
внедрить единые подходы к мерам соци-
альной поддержки. С изменением закона 
все многодетные семьи станут равны 
в  правах и  возможностях»,  — говорит 
Сергей Сокол.

О ТРАНСПОРТЕ И ЖИЛЬЕ
Партийцы также предлагают расширить гос-
программу «Семейный автомобиль» для мно-
годетных, снизить процентную ставку по кре-
диту или вовсе сделать его беспроцентным. 
А для семей с шестью и более детьми — про-
думать льготные условия на приобретение ми-
кроавтобусов. Это сильно облегчит жизнь тем 
семьям, которым просто физически не хвата-
ет обычного пятиместного автомобиля.

Депутат «Единой России» Александр Якубов-
ский инициировал снижение первоначально-
го взноса по программе «Семейная ипотека». 
Есть предложение также увеличить размер 
кредитов для многодетных из  регионов с  6 
до 8 млн рублей и распространить «Семейную 
ипотеку» на вторичное жилье в небольших на-
селенных пунктах.

«Уверен, если речь идет о сельских тер-
риториях или о городах с численностью 
населения до  50 тысяч человек, дей-
ствие «Семейной ипотеки» необходимо 
распространить на  вторичный рынок. 
Это даст возможность улучшить жи-
лищные условия большему количеству 
семей. Наша задача  — сделать так, 
чтобы у людей была возможность жить 
в  комфортных условиях. Усовершен-
ствование условий программы обеспе-
чит ее», — считает Александр Якубовский.

ЕСТЬ РЕШЕНИЕ

Отдельная тема — выделение земельных участ-
ков многодетным семьям. Свободной земли 
с  готовой инфраструктурой практически нет. 
Похожая ситуация наблюдается во всех регио-
нах без исключения. Сегодня в Иркутской обла-
сти в  очереди на  получение земельных участ-
ков — больше 14 тысяч семей. 

У губернатора Игоря Кобзева есть решение 
этой проблемы. С  2021 в  Иркутской области 
многодетным семьям, стоящим в  очереди 
на  социальное жилье и  бесплатный участок 
земли более трех лет, предложат социальные 
выплаты. Предполагается, что размер компен-
сации составит 140 тысяч рублей. 

«Мы постоянно работаем над расширением 
возможностей для семей с детьми. Например, 
сейчас рассматривается вопрос использова

ния регионального маткапитала для покупки 
земельного участка и ремонта жилья. Пока со
циальную выплату можно потратить только 
на жилую недвижимость. Вкупе с компенсацией 
за участок, семьи получат новые финансовые 
возможности для улучшения своих жилищных 
условий», — комментирует Сергей Сокол.

Соединив региональный материнский капи-
тал и  компенсацию за  участок, многодетные 
семьи смогут купить землю в уже существую-
щем СНТ с готовыми сетями и дорогами. 

«ЭТО БУДЕТ ЧЕСТНО И СПРАВЕДЛИВО!»

История семьи Толмачевых из Иркутска нагляд-
но демонстрирует несовершенство законо-
дательства о  многодетных семьях. Земельный 
участок они успели получить всего за  полго-
да до  совершеннолетия старшего сына. А  вот 
устроить младшую дочь в детский сад без оче-
реди уже не  вышло. Семья лишилась статуса 
многодетной, хотя старший ребенок продол-
жал учебу на дневном отделении вуза.

«А ведь он  еще находился у  нас на  иждивении. 
Но мы перестали формально быть многодет
ными. Это неправильно, когда в  разных обла
стях установлены разные нормативы. Я  под
держиваю предложения депутатов «Единой 
России». Пусть все многодетные семьи живут 
по одному закону. И в Иркутске, и в Хабаровске, 
и  в  Москве. Это будет честно и  справедли
во», — говорит Наталья Толмачева.

Равные права для многодетных семей

Меры социальной поддержки в регионе получают больше 46 тысяч многодетных семей, в которых растут 
почти 157 тысяч детей.

КОММЕНТАРИИ

Уполномоченный 
при Президенте 
по правам ребенка 
Анна Кузнецова: 
«Определение крите
риев отнесения семьи 
к  категории много

детных, назначение мер социальной под
держки и  иной помощи отдано на  откуп 
регионам. Это лишает возможности сис
темного подхода в  этом вопросе. Конеч
но, это неприемлемо».

Секретарь генсовета 
«Единой России» 
Андрей Турчак:
«В сегодняшней ситу
ации, когда все больше 
стран вводят специ
альные правовые ре

жимы для нетрадиционных семей, наша 
инициатива об  установлении правово
го статуса многодетной семьи имела 
бы  символическое значение. Показала 
бы всему миру разницу в подходах к семей
ным ценностям».

Региональный коор-
динатор партийного 
проекта «Крепкая 
семья», заместитель 
председателя прави-
тельства Иркутской 
области Валентина 
Вобликова:

«Цель национальных проектов в  том, 
чтобы выровнять качество жизни в реги
онах. С принятием федерального статуса 
многодетных финансирование льгот пе
рестанет зависеть от  финансовых воз
можностей региона».

«Единая Россия» предлагает установить единый федеральный статус многодетной семьи 

МЕРЫ СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОДДЕРЖКИ В РЕГИОНЕ 
ПОЛУЧАЮТ БОЛЬШЕ 
46 ТЫСЯЧ МНОГОДЕТНЫХ 
СЕМЕЙ, В КОТОРЫХ РАСТУТ 
ПОЧТИ 157 ТЫСЯЧ ДЕТЕЙ
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О первом отряде космонавтов 
СССР и первой трагедии
—  В 1960 году, 7 марта, группа летчиков-ис-

требителей, отобранных из многих воинских 
частей ВВС по всей стране, прибыла в Подмоско-
вье, на «Динамо», в небольшой домик. Потом эту 
группу назовут первым отрядом космонавтов, 
но это случится гораздо позже.
…Тогда мы познакомились с Сергеем Павлови-

чем Королевым. Он нас собрал, каждый вставал 
и рассказывал о себе: быстро, аккуратненько. Он 
тоже пояснил нам — чем занят, какое у него кон-
структорское бюро. Рассказал о том, что они уже 
запустили первые в мире искусственные спутни-
ки Земли, и этим было все сказано!
Королев объяснил, что нам предстояло делать. 

Мы, конечно, ахнули, потому что нашего уровня 
не хватало. Началась активная подготовка.

"
Нужно было научиться 
квалифицированно прыгать 
с парашютом. За месяц — 35 прыжков, 
представляете, что это такое? Это, 
конечно, было связано с немалым 
риском. У всех разбитые коленки, 
синяки да шишки, но прыгать 
научились.

После этого всем дали два дня отдохнуть, 
прийти в себя. А меня сразу «засунули» в сурдо-
камеру. И я сидел десять суток в одиночке — это, 
прямо скажем, было сложно.
Перед полетом Юрия Гагарина у нас по-

гиб один из наших ребят, самый молодой, 
— Валя Бондаренко. Именно в этой же сур-
докамере. Я там был, все видел, участвовал 
в расследовании…

Комментарий С. Язева: Сурдокамера — 
изолированное помещение, в котором космо-
навт-испытатель находился в одиночестве 
десять суток. Если вдруг в космосе не сра-
ботал бы тормозной двигатель, то корабль 
остался бы на орбите примерно на десять 
суток — до тех пор, пока из-за торможения 
в верхних слоях атмосферы не начал бы падать, 
и космонавт должен быть готов к такому по-
вороту событий. В сурдокамере погиб Вален-
тин Бондаренко — ватка со спиртом попала 
на открытую спираль электроплитки, и в за-
пертой камере вспыхнул пожар…

О полете Юрия Гагарина
Отобрали вначале группу в шесть человек, 

которая начала готовиться к первому запуску. Пе-
ред полетом Юрия я прыгал в том же самом сна-
ряжении, с той же самой парашютной системой, 
в точно в таком же скафандре. Общий вес у меня 
был 182 килограмма — а приземляться надо было 
на те же самые ножки (смеется)…

С. Язев: Особый упор на парашютную под-
готовку делался в связи с тем, что на кораблях 
еще не было двигателей мягкой посадки. Космо-
навт катапультировался из кабины корабля 
на высоте семь километров и приземлялся 
на собственном парашюте на ноги.

А группа из шести человек, которую упоми-
нает Борис Валентинович, — это Юрий Гага-
рин, Герман Титов, Андриян Николаев, Павел 
Попович, Валерий Быковский и Григорий Нелю-
бов. Кроме Нелюбова, все они выполнили косми-
ческие полеты — некоторые по два и даже три 
раза.
…Когда перед самым полетом Юрия была на-

значена дата пуска (а все было секретно), мы не-
большой группой, человек пять-шесть, прилетели 
в Хабаровск. Там был очень хороший радиоцентр, 
с мощными передатчиками. И во время полета 
Юрия проекция его орбиты проходила прямо че-
рез нас. Он должен был пролететь буквально над 
нами! Он вышел на связь и все нам быстренько 
рассказал, но кое-что мы никак не могли понять. 
Перезапускали магнитофон, слушали по частям, 

но не разобрали. А сказал он вот что: «Вхожу 
в тень Земли!» Ну, кто тогда мог сообразить, 
о чем он говорит?..
…Когда Юра сел, нам сразу сообщили, что все 

в порядке. Мы вышли на улицу. Представляете: 
никто же ничего не знал, все было секретно, го-
род жил обычной жизнью. А тут вдруг объявили, 
что впервые человек в космосе! Юрий Гагарин! 
Наш, советский человек! На корабле «Восток»! 
Никто официально не организовывал никаких 
праздников, но весь город ликовал! Это было 
у-ди-ви-тель-но!
Вы знаете, я такое видел своими глазами толь-

ко однажды, еще мальчишкой. Девятого мая, 
в День Победы.

О своей «мягкой» посадке
—  В отряде я прослужил трид-

цать лет. Много раз готовился 
к полету. После Гагарина в том же 
году в августе слетал Герман 
Титов. 
Я дублировал своих товарищей 

в 1962 году, а в 1963-м был уже 
основным дублером у Быковского. 
Но полетел в шестьдесят девятом. 
И тогда мы впервые в мире состы-
ковались с Владимиром Шатало-
вым. Со ста метров, вручную! Это 
было, хм… непросто! Сделали все, 
что нужно. Два человека оделись 
у меня в скафандры, вышли в от-
крытый космос и перешли в ко-
рабль под управлением Шаталова, отстыковались 
и сели, а я еще сутки летал.

С. Язев: Речь о первой в мире стыковке двух 
кораблей с переходом Евгения Хрунова и Алексея 
Елисеева через открытый космос из корабля 
«Союз-5» (Бориса Волынова) в корабль «Союз-4» 
(Владимира Шаталова). Смысл эксперимента 
заключался в отработке аналогичной операции 
для лунной программы. Предполагалось, что 
в будущем точно так же советский космонавт 
будет перебираться из корабля «Союз» в лун-
ный посадочный корабль. Этому не суждено 
было случиться.
Я пошел на посадку — и авария. Космический 

корабль не захотел разделяться на отсеки, как 
полагается. Я начал кувыркаться. На высоте девя-
носта километров корабль начал греться. И при-
борно-агрегатный отсек, где находится топливо, 
двигатели и все прочее, разогрелся. А когда го-
рючее разогревается, вы понимаете, что бывает? 
Взрыв!.. Меня отбросило, я кувырком дальше 
летел.
Ну, закончилось все более или менее благопо-

лучно. Парашютная схема сработала, парашют 
раскрылся, но стропы начали закручиваться — 
спускаемый аппарат весил три тонны, а это боль-
шая раскрученная масса. 
Я приземлился с недолетом 600 километров, 

температура –38 °C, а я был одет вот так примерно 
(показывает на себе пиджак с двумя звездами Ге-
роя Советского Союза). Никто меня там не ждал. 

Шестьсот километров от заданного 
района приземления, казахские сте-
пи, вокруг никого…
Через несколько дней, когда 

я оказался в госпитале Бурденко, 
мне сказали: перелом корней зу-
бов верхней челюсти, полностью… 
Такой удар был. «Мягко» сели. 
Ну, везде в прессе было сказано 
— «мягко». Значит, все в порядке 
(улыбается).

С. Язев: Борис Валентинович 
едва не погиб несколько раз в этом 
непростом полете. Когда вовремя 
не отделился приборно-агрегат-
ный отсек, центровка корабля 
была нарушена. Корабль падал лю-
ком вперед. На нем, естественно, 
не было теплозащитного экрана 
и специального покрытия, как 
на днище. Набегающий поток воз-

духа нагревал люк, космонавт чувствовал запах 
горелой резины — еще секунды, прокладка бы 
прогорела, и раскаленная плазма ворвалась бы 
в кабину. Кроме того, перегрузки в переверну-
том корабле вместо того, чтобы прижимать 
космонавта к креслу, начали отрывать его, 
вдавливая в привязные ремни, на которых он ви-
сел. Взрыв в приборно-агрегатном отсеке прои-
зошел вовремя: отсек оторвался от спускаемого 
аппарата и тот, наконец, развернулся днищем 
вниз. Но еще предстоял спуск по нештатной 
траектории на не полностью раскрывшемся 
парашюте… При этом Борис Валентинович Во-
лынов на случай своей гибели диктовал на магни-
тофон, что происходит в кабине, чтобы помочь 
конструкторам исправить недостатки корабля 

в будущем… Воистину, космонав-
там не зря дают звезды Героев.

О втором секретном 
полете
—  В семидесятом пришла новая 

группа: Джанибеков, Романенко. 
Молодые ребята, истребители. 
Николай Петрович Каманин по-
ручил мне работать с ними. Честно 
говоря, я административную работу 
не очень люблю. Вот исследователь-
ская, испытательная работа — это 
да, тут нужны мозги. Здесь человек 
не знает, каким будет следующий 

шаг, что его ждет там — это же исследование!
Потом я слетал еще второй полет, на станции. 

Представляете, станция — 20 тонн, диаметр — че-
тыре метра, нафарширована аппаратурой полно-
стью. Электроники полно, возможностей много, 
солнечные батареи большие. Впервые была опро-
бована и применена система стабилизации на си-
ловых гироскопах.

С. Язев: Станция была военная. В прессе ее 
называли «Салют-5», хотя на самом деле это 
была станция «Алмаз-3». Она была оснащена 
мощной фотоаппаратурой с отличной опти-
кой, через огромные объективы космонавты 
вели съемку Земли по заданию Министерства 
обороны СССР.
Много интересного есть сегодня в космонав-

тике. Но все это началось с полета Юрия Алек-
сеевича Гагарина. Не будем об этом забывать. 
Пользуясь случаем, разрешите пожелать вам, 
дорогие мои земляки, всего самого доброго. Я вот 
немножко коснулся аварии в своем первом по-
лете… И это космическая удача, что остался жив. 
Вот и вам я желаю космической удачи!

Видеозапись интервью организована и предоставлена 
пресс-службой Центра подготовки космонавтов  

им. Ю.А. Гагарина
Расшифровка и комментарии  

Сергея Язева
Редактор материала Яна Шутова

Эксклюзивное интервью с первым космонавтом  
из Иркутской области Борисом Волыновым

Космонавт из первого «гагаринского» 
набора, дважды Герой Советского 
Союза, наш земляк и почетный 

гражданин города Иркутска Борис 
Волынов сделал нам приятный сюрприз. 
Космонавт откликнулся на просьбу 
доктора физико-математических наук, 
профессора, директора астрономической 
обсерватории ИГУ, члена Федерации 
космонавтики РФ Сергея Язева и рассказал 
иркутянам о событиях 12 апреля 1961 года 
и собственных полетах.

Борис Волынов (справа) Борис Волынов (справа) 
готовился к полету вместе готовился к полету вместе 
с Юрием Гагариным. Однако наш с Юрием Гагариным. Однако наш 
земляк поднялся в космос только земляк поднялся в космос только 
в 1969 годув 1969 году

Борису Волынову уже  Борису Волынову уже  
86 лет. Из первого отряда 86 лет. Из первого отряда 

космонавтов сегодня космонавтов сегодня 
остался только он одиностался только он один

«КОСМИЧЕСКАЯ УДАЧА, 
ЧТО Я ОСТАЛСЯ ЖИВ»
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Особое внимание уделялось ко-
личеству транспорта на линии всех 
маршрутов, проходящих через эту 
остановку (в частности, № 4, 5, 74), 
интервалам движения, наполняемо-
сти и качеству обслуживания.

"
— В феврале жители 
микрорайона начали 
обращаться ко мне 
с жалобами на перебои 
в движении автобусных 
маршрутах № 4 и 74. 

Я дважды выносил этот вопрос 
на обсуждение думской комиссии 
по транспорту — в феврале и мар-
те, там мы общались с перевозчи-

ком. Но ответы перевозчика и ад-
министрации меня не устроили. 
Было принято решение проверить 
работу маршрутов рано утром, со-
действие в этом оказали сотруд-
ники мэрии, — сказал Евгений 
Стекачев.
По итогам проверки были выявле-

ны недостатки. Так, не соблюдался 
интервал движения транспортных 
единиц на маршруте № 74; кроме 
того, один из автобусов отъехал 
от остановки с открытыми дверями, 

чем подверг потенциальной опас-
ности пассажиров. Именно на этом 
маршруте также зафиксирована 
переполненность салонов, в част-
ности, из-за нарушения тайминга 
движения.
Евгений Стекачев подчеркнул, что 

транспортная обстановка находится 
под его личным контролем до тех 
пор, пока проблема не будет решена.

Мария Николаева
Фото Валентина Карпова

В 2021 году на бульваре Рябико-
ва, 4б запланировано строительство 
нового спортивного плоскостного 
сооружения, рассказывает депутат 
по избирательному округу № 24 Гри-
горий Вакуленко. Там планируется 
установить разные тренажеры под 
навесом.
—  Такое решение было принято 

комитетом по градостроительной 
политике администрации Иркутска 
по результатам наших многочис-
ленных обращений и проведенной 
эффективной работы в 2020–2021 го-
дах. Проект будет реализован в рам-
ках муниципальной программы 
«Физкультура и спорт». Объем фи-
нансирования составит 3,1 милли-
она рублей, — пояснил народный 
избранник.

"
По словам депутата 
от избирательного округа 
№ 21 Юрия Коренева, этим 
летом планируется начать 
реконструкцию хоккейного 
корта у дома № 10 
в микрорайоне Топкинский. 
По предварительной 
оценке, стоимость работ 
составит около 5 млн 
рублей.

—  Уже определились с размерами 
будущего корта — 20 на 40 метров. 
Сейчас его ширина и длина составля-
ют 16 и 32 метра. На первый взгляд, 
размеры будущего корта не особо 
меняются, но при этом его площадь 
возрастет на 152 «квадрата», — со-
общил он.

Планируется также установить 
шесть опор освещения, уложить 
искусственное покрытие. Высота 
ограждения с учетом бортов составит 
пять метров со стороны ворот и три 
метра по бокам.
А в Ленинском округе планируют 

создать целый спортивный кластер. 
Начать его строительство хотят 
с территории избирательного округа 
№ 5, которую курирует Леонид Усов. 
Этот вопрос уже обсудили с первым 
заместителем губернатора регио-
на — председателем правительства 
Иркутской области Константином 
Зайцевым, мэром города Русланом 
Болотовым, его первым замести-
телем Антоном Красноштановым, 
специалистами комитетов городской 
администрации и жителями округа.
—  Первым этапом создания кла-

стера станет строительство комплек-
са сооружений в районе многоквар-
тирного жилого дома № 239 на улице 
Ярославского. Для меня как депутата 
от этой территории это очень важное 

событие, ведь создание спортивных 
объектов регионального значения 
имеет особую ценность — оно при-
даст новый импульс развитию всей 
инфраструктуры, — считает Леонид 
Усов.
Так, на территории округа № 5 

появятся физкультурно-оздорови-
тельный комплекс открытого типа, 
универсальная игровая площадка, 
скейт-парк, центр боевых едино-
борств, центр настольного тенниса. 
Жители также попросили при про-
ектировании предусмотреть профес-
сиональную зону для выгула и дрес-
сировки собак. Такая масштабная 
стройка предусматривает развитие 
транспортной развязки, парковок, 
благоустройства.
—  Процесс запущен большой, 

сложный. Буду держать в курсе жи-
телей и принимать активное участие 
в работе проекта. Благодарю руково-
дителей региона и города Иркутска 
за инициативу, — заверил депутат.

Мария Николаева

ЕСТЬ ЗАМЕЧАНИЯ Сотрудники мэрии 
организовали проверку 
транспорта по инициативе 

председателя думы Иркутска 
Евгения Стекачева, так как 
этот микрорайон находится 
в его избирательном округе 
№ 28. Специалисты отдела 
организации пассажирских 
перевозок комитета 
по экономике и стратегическому 
планированию работали 
на остановочном пункте 
«Гуманитарный центр».

О планах на этот счет 
рассказали Григорий 
Вакуленко, Юрий Коренев 

и вице-спикер думы Леонид Усов. 
Учитывая, что 2021-й объявлен в 
Иркутске Годом массового спорта, 
они весьма актуальны.

В микрорайоне Университетский провели 
мониторинг работы общественного транспорта

В приемной 
заместителя 
председателя думы 
Иркутска Виталия 
Матвийчука начали 
собирать заявки 
на организацию 
субботников 
в Ленинском районе.
—  В округе уже стартовала 

уборка магистральных улиц, 
парков, очистка клумб, побелка 
бордюров и деревьев, помывка 
дорожных ограждений. Дорож-
ные службы начали ямочный 
ремонт дорог, — рассказал 
народный избранник. — Хоте-
лось бы, чтобы организации, 
находящиеся на территории на-
шего округа, и все жители при-
няли активное участие в суббот-
никах, организованно привели 
свои участки в порядок.
Жители жалуются, что 

в округе образовалось большое 
количество несанкционирован-
ных свалок, поэтому 1 апреля 
состоялся аукцион по выбору 
подрядчика для уборки. Заявку 
на организацию субботников 
и информацию о стихийных 
свалках можно оставить по те-
лефону приемной депутата 
900-906. Краска, кисти, пакеты, 
перчатки и другой необходи-
мый инвентарь, как и услуги 
по вывозу собранного мусора, 
будут предоставлены.
Напомним, что с 1 апреля 

в Иркутске начался месячник 
санитарной очистки и озелене-
ния города. 24 апреля пройдет 
общегородской субботник, в ко-
тором смогут принять участие 
все желающие.

В округах Светланы 
Кузнецовой 
и Максима Девочкина 
планируется 
долгожданный 
ремонт нескольких 
дорог. Депутаты 
совместно 
с жителями 
добивались этого 
несколько лет.
Максим Девочкин сообщил 

о ремонте проезда от ул. Проф-
союзной, 63б до ул. Челнокова, 
36а. Депутат отметил, что ра-
боты необходимо выполнить 
этим летом: гравированная 
дорога разбита, по ней не мо-
гут проехать ни специальные 
машины (скорая помощь или 
пожарные), ни жители на своем 
транспорте. Возможность ее ас-
фальтирования обсуждают с со-
трудниками администрации.
—  Эта проблема не решается 

уже много лет. Только сейчас 
город смог поставить разбитую 
дорогу на кадастровый учет, 
поэтому появилась возмож-
ность включить территорию 
в программу асфальтирования 
частного сектора, — подчеркнул 
Максим Девочкин.
В поселке Селиваниха будут 

проектировать ремонт дороги 
по ул. Олонской. В дальней-
шем объект включат в нацио-
нальный проект «Безопасные 
и качественные автомобильные 
дороги». В районе садоводства 
«Наука» скоро начнется об-
устройство детской площадки.

Мария Николаева

КОРОТКО

ДА БУДЕТ КОРТ ДА БУДЕТ КОРТ 

Депутаты думы Иркутска работают  Депутаты думы Иркутска работают  
над развитием спортивной инфраструктуры  над развитием спортивной инфраструктуры  

в своих округахв своих округах

Для жителей микрорайона Для жителей микрорайона 
очереди автобус — давно очереди автобус — давно 
обыденное явлениеобыденное явление
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За что будем голосовать?
В Октябрьском округе на рейтинговое голосование 

выставлены три общественных пространства — Курсант-
ский сквер по улице Советской, 176, корпус 193; сквер 
«Аистенок» на пересечении улиц Байкальской и Совет-
ской; Русско-Амурский мемориальный комплекс.

ГОЛОСУЕМ  
ЗА КОМФОРТНЫЙ ГОРОД

26апреля в Иркутске стартует 
рейтинговое голосование 
за общественные пространства, 

которые в 2022 году будут благоустроены 
по программе «Формирование комфортной 
городской среды». В этом номере мы 
расскажем, какие объекты предложены 
на выбор в Октябрьском округе, а также 
поделимся другой полезной информацией.

Какие общественные пространства в 2022 году 
предлагают благоустроить в Октябрьском округе

Алена Григорьева

Как будет проходить голосование? 
В этом году предусмотрен принципиально 

новый формат голосования. Оно будет про-
ходить на общероссийском сайте проекта 
по формированию комфортной городской сре-
ды: https://38.gorodsreda.ru/. Времени сделать 
свой выбор у иркутян достаточно: проводить 
его будут с 26 апреля до 30 мая.
Чтобы оставить голос «за», необходимо вы-

брать свой город и пройти авторизацию. Для 
этого нужно указать в форме регистрации свою 
фамилию, имя, отчество, дату рождения, место 
проживания, адрес электронной почты и под-
твердить номер телефона. А уже затем можно 
выбрать из списка общественную территорию, 
которая, по вашему мнению, должна быть бла-
гоустроена в первую очередь.
Минимальный возраст участников голосо-

вания по-прежнему составляет 14 лет. В этом 
году горожане могут выбрать лишь один объ-
ект из всего списка, а не два, как было ранее.
Те, кому сложно самостоятельно ориен-

тироваться в интернет-пространстве, смогут 
воспользоваться помощью волонтеров в торго-
вых центрах, МФЦ, культурных учреждениях. 
Известно, что в областном центре будет семь 
стационарных точек, а также для удобства ир-
кутян оборудуют мобильные точки голосова-
ния. Точный список этих мест станет известен 
в ближайшее время.
Добровольные помощники расскажут обо 

всех дизайн-проектах и помогут проголосовать 
с планшетов, которыми их оснастят к голосова-
нию. Волонтеры уже набраны, каждый из них 
будет работать не более трех часов в день, 
а опознать их можно будет по брендированной 
экипировке. Для голосования таким способом 
горожанам потребуется назвать лишь свой но-
мер телефона.
Голоса с сайта и учтенные через волонте-

ров суммируются. Итоги будут опубликованы 
на портале.

А обустройство Русско-
Амурского мемориального 
комплекса логично завершит 
концепцию наведения поряд-
ка на обширной территории, 
которая включает в себя также 
Еврейское кладбище и Лиси-
хинский парк. Мемориальная 
зона, увы, совершенно не об-
устроена: тропинки в ужасном 
состоянии, нет освещения, 
камер видеонаблюдения, лаво-
чек, да и зеленые насаждения 
необходимо санировать. После 
третьего этапа благоустройства 
вся парковая зона в границах 
улиц Депутатской, Байкальской 
и Станиславского приобретет 
должный вид в едином стиле.

Сквер «Аистенок» предлагают разбить аккурат перед центральным входом одноименного Те-
атра кукол. Территорию замостят новой плиткой, проведут освещение и озеленение, установят 
скамейки и обустроят несколько зон отдыха. Так в Иркутске появится еще один уютный уголок.

Курсантский сквер в городке бывшего ИВВАИУ — это 
уже излюбленное место для прогулок местных жите-
лей. Благоустраивать его начали несколько лет назад. 
На этом этапе предусмотрено оформление пространства 
(стрит-арт), замена светильников, благоустройство ал-
леи, установка лавочек и урн. Также здесь предлагают 
разместить современную детскую площадку, провести 
реновацию входной группы и установить информацион-
ные стенды.

Курсантский сквер хотят оживить стрит-артом

Сквер «Аистенок» создадут в одном из самых оживленных мест города

Обустройство Русско-Амурского комплекса станет финалом наведения порядка на большой территории 
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Компания SOCAR CONSTRUCTION 
выбрана в качестве генерального 
подрядчика в рамках проекта 

«Иркутской нефтяной компании» для 
выполнения комплекса строительно-
монтажных работ на ряде объектов 
строительства Марковского 
нефтегазоконденсатного месторождения. 
В перечень планируемых работ входит 
монтаж установки комплексной 
подготовки газа, трубопроводной системы 
транспорта продуктов переработки 
природного и попутного нефтяного 
газа Ярактинского и Марковского 
месторождений до города Усть-Кута. Срок 
действия проекта составляет 9 месяцев. 
Объем работ составит более 900 тысяч 
человеко-часов.

«Иркутская нефтяная компания» (ИНК), создан-
ная в 2000 году, — один из крупнейших в России 
производителей нефти. ИНК — пионер в промыш-
ленной добыче нефти в Иркутской области. Ком-
пания достигла больших успехов в открытии очень 
многих месторождений. Основные направления 
деятельности — геологоразведочные работы, разра-
ботка и добыча углеводородного сырья на лицензи-
онных участках недр и месторождениях на террито-
рии Иркутской области, Республики Саха (Якутия) 
и Красноярского края.
Полный комплекс работ на Марковском место-

рождении включает в себя монтаж металлокон-
струкций, технологических трубопроводов и обо-
рудования, бетонирование конструкций, земляные 
работы, работы по теплоизоляции и антикоррозий-
ной защите, электромонтажные работы и работы 
с контрольно-измерительными приборами и систе-
мами автоматики, гидравлические испытания, не-
разрушающий контроль сварных соединений, в том 
числе нанесение лакокрасочного покрытия.

Строительство установки комплексной подго-
товки газа на базе Марковского месторождения 
по праву может претендовать на статус интернаци-
ональной стройки. SOCAR CONSTRUCTION плани-
рует привлечь более 600 специалистов из России, 
Беларуси, Турции, Казахстана, Узбекистана, Тад-
жикистана, Туркменистана, в том числе 150 специ-
алистов из Азербайджана.
Первая бригада строителей SOCAR CONSTRUCTION 

с большим опытом работы в международных про-
ектах в сопровождении инженеров ПТО уже при-
ступила к мобилизации строительной площадки. 
Для реализации такого рода проекта допускаются 
сварщики исключительно высшей квалифика-
ции. С учетом сложности проекта и требований, 
касающихся безопасности эксплуатации будущей 

установки, к исполнению сварных операций за-
казчиком — «Иркутской нефтяной компанией» — 
предъявляются максимально высокие требования.
Руководство SOCAR CONSTRUCTION высоко це-

нит доверенный ей проект Марковского месторож-
дения и рассматривает его как интересную и амби-
циозную задачу, поставленную перед компанией. 
Реализация подобного проекта дает возможность 
вновь продемонстрировать свои профессиональ-
ные качества. Строительство возглавят опытные 
руководители и специалисты, за плечами которых 
успешно реализованные масштабные высокотехно-
логичные объекты.
Для эффективной реализации проекта на объ-

ектах Марковского месторождения в г. Иркутске 
создано обособленное подразделение SOCAR 
CONSTRUCTION.
Общество с ограниченной ответственностью 

SOCAR CONSTRUCTION — дочернее подразделение 
государственной нефтяной компании Азербайджан-
ской республики (СОКАР) — было сформировано, 
чтобы обеспечить растущие потребности россий-
ского топливно-энергетического комплекса в ка-
чественных индустриальных и инфраструктурных 
объектах. Компания зарегистрирована в Едином 
государственном реестре юридических лиц Рос-
сийской Федерации 8 августа 2017 года на правах 
самостоятельной подрядной организации по стро-
ительству, монтажу и обслуживанию элементов 
нефтегазовой индустрии. В 2020 году компания 
SOCAR CONSTRUCTION успешно завершила рабо-
ты в рамках «Проекта нелицензионных установок» 
на базе первого в России и второго по мощности 
в мире Амурского ГПЗ. На данный момент специ-
алисты компании на высшем уровне реализуют 
проект «Монтаж технологических трубопроводов 
по блокам на строительстве объекта «Комплекс 
гидрокрекинга тяжелых нефтяных остатков» на базе 
Мозырского НПЗ в Республике Беларусь. С этой це-
лью в г. Минске (Республика Беларусь) была учреж-
дена дочерняя компания SOCAR Construction.

КОМПАНИЯ SOCAR CONSTRUCTION ВЫБРАНА ГЕНПОДРЯДЧИКОМ ДЛЯ РАБОТ 
НА ОБЪЕКТАХ МАРКОВСКОГО МЕСТОРОЖДЕНИЯ
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Юрий Власко в 10 лет занялся греко-римской 
борьбой в Иркутске, после переезда в Бурятию 
перешел в вольную борьбу. Потом уехал трениро-
ваться в красноярскую Академию борьбы  
им. Д.Г. Миндиашвили. В 2017 году жизнь 
перспективного спортсмена трагически обо-
рвалась: Юре было всего 20 лет. Первенство 
России по вольной борьбе среди юниоров 
в Иркутске решили посвятить памяти талант-
ливого земляка. На турнире присутствовали 
друзья и родственники Юрия Власко.
—  Исторически у нас в Сибири всегда 

были в почете сильные телом и духом 
люди. Я бы хотел, чтобы мы все побла-
годарили маму Юрия Власко Татьяну 
Михайловну за то, что она воспитала 
такого сына, — отметил на церемо-
нии открытия турнира мэр Иркутска 
Руслан Болотов.
В первенствах России по всем воз-

растным категориям — сильнейшая 
конкуренция. Ни для кого не секрет, 
что сейчас в вольной борьбе в нашей 
стране лидируют спортсмены из Даге-
стана и Северной Осетии. Но и сибиряки 

не отстают. Очень сильная школа вольников 
в Красноярске, Кемерово, Бурятии и Якутии.

В Иркутске же традиции вольной борьбы 
только зарождаются. Раньше талантливые ре-
бята из региона уезжали тренироваться в другие 

города — у нас необходимых условий для 
высокого спортивного роста не было. 
Но несколько лет назад в городе созда-
ли спортивный клуб «Арена». Набрали 
талантливых ребят, и процесс пошел: 
дважды Иркутск принял юношеское 
первенство, а сейчас нам уже доверили 
первенство страны среди юниоров.

Главная звезда иркутской борьбы 
Федор Балтуев — победитель юно-
шеских первенств Европы и мира. 
На пути к финалу в домашнем 
турнире он не отдал соперни-
кам ни одного балла! Его про-

тивником в финальном поединке 
стал борец из Дагестана Абдурахман 
Расулов. Счет после первого периода 

был 4:3 в пользу нашего спортсмена. А после 
перерыва Федор «взорвался»: после ошибки Аб-
дурахмана иркутянин прижал соперника к ковру 
и положил на туше!

"
— Я готов был полностью отдаться 
в финале! — отметил Федор 
Балтуев. — Не скажу, что поединок 
за золото выдался нервным, все-таки 
я контролировал схватку. 

Дома в Иркутске побеждать вдвойне приятно; 
чувствовал, как за меня болели на трибунах.
Еще одну медаль в копилку нашей команды 

принес Константин Топшиноев — он завоевал 
бронзу в весовой категории до 70 кг.
—  Талантливый парень, с характером, — ска-

зал о Константине олимпийский чемпион Ана-
толий Белоглазов. — Федор Балтуев — хороший 
спортсмен, с самобытным стилем, у него жесткая, 
зрелая борьба. В Иркутске нужно закладывать се-
рьезные традиции вольной борьбы, здесь есть все 
условия для этого!
А главный судья соревнований, представитель 

Федерации спортивной борьбы России Солтан 
Засеев отметил, что Иркутск может претендовать 
на проведение следующего предолимпийского 
чемпионата России, ведь юниорское первенство 
страны прошло на высоте.
—  Убежден, что соревнования такого уровня 

поднимут новую волну интереса к этому виду 
спорта, — сказал глава города Руслан Болотов. — 
И Иркутск воспитает своих олимпийских чемпио-
нов в вольной борьбе!

Элина Халтанова
Фото Дарьи Таракановой и Анны Пьяновой

«ДОМА ПОБЕЖДАТЬ ВДВОЙНЕ ПРИЯТНО!»
Иркутянин Федор Балтуев выиграл первенство 

России по вольной борьбе среди юниоров

Не отдал ни одного балла по ходу 
турнира, а в финале положил 
соперника из Дагестана на лопатки: 

один из самых перспективных борцов 
страны Федор Балтуев вновь подтвердил 
свой статус лидера. В минувшие выходные 
в Иркутске состоялось первенство 
России по вольной борьбе среди юниоров 
до 21 года. В столицу Приангарья 
съехалось более 360 сильнейших 
молодых спортсменов. Соревнования 
были посвящены памяти двукратного 
победителя первенства Европы, мастера 
спорта международного класса Юрия 
Власко — уроженца Иркутской области.

Мэр Иркутска Руслан Болотов: «Благодаря Мэр Иркутска Руслан Болотов: «Благодаря 
первенству России интерес к вольной борьбе первенству России интерес к вольной борьбе 

в городе возрастет» в городе возрастет» 

Федор Балтуев


